

EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y DITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I

San José de Costa Rica, 21 de Febrero de 1894.

Núm. 65

Suscripción por mes..... 1-00
Número suelto..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

ADMINISTRACION

Se ha trasladado la Administración de este Diarito y la Tipografía «El Progreso» á la casa de don Gerardo Castro, en la esquina que forman la 5^a Avenida y la Calle 19 N., frente á la Imprenta Nacional.

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

«EL DIARITO»

ES FALSO.

La Unión Católica en su número de ayer trae afirmaciones falsas que es preciso que se desmientan. Nosotros protestamos con toda la energía de que somos capaces de que hayamos admitido el triunfo en los comicios del partido llamado «La Unión Católica»: por el contrario, nosotros hemos afirmado siempre basados en informes fidedignos que ningún partido obtuvo mayoría legal.

En cuanto á los demás diarios, hacemos constar que han sido de nuestra misma opinión La Prensa Libre y El Heraldó. La República escribió frases en que parecía inclinarse á creer en el triunfo de La Unión Ca-

tólica, pero una vez que se informó completamente ha aclarado sus conceptos y ha corroborado la opinión de los otros diarios. El órgano del Partido del Pueblo no ha vuelto á salir á luz y por consiguiente no ha emitido juicio alguno. El órgano del monterismo tampoco ha afirmado que La Unión obtuvo mayoría legal.

Las afirmaciones del diario La Unión Católica son pues de todo punto falsas y descaradamente sediciosas y atrevidas.

A LA «Prensa Libre.» En aras de la armonía que debe existir entre los diversos grupos liberales, retiramos la contestación que habíamos preparado á las frases que nos dirige en su número del domingo. Creemos que en estas circunstancias en que el enemigo se yergue soberbio, sería insensatez imitar á los conejos de la fábula, disputando sobre si son galgos ó podencos. Igual conducta observaremos con respecto á los demás diarios liberales. El juicio debe prevalecer en estos momentos.

LA nota del Ministerio de Gobernación es un documento honroso para el Gobierno, que ha llenado una urgente necesidad: su contenido es una inequívoca declaración de la opinión del Gobierno. Ya era tiempo de que se principiara á poner coto á tanto desmán por parte de La Unión Católica.

LLAMAMOS la atención del Gobierno para que retire al señor don Alejo E. Jiménez el *exequator* que lo acredita como Cónsul de Bélgica, puesto que dicho señor está al frente de un partido político, de propaganda sediciosa.

REPRODUCCION.

La contestación dada por la Secretaría de Gobernación á la solicitud hecha por el partido llamado Unión Católica acerca de nombramiento de un Tribunal especial que juzgue de actos ya reglamentados por la ley, y de singularidades electorales de que las juntas de provincia y de comarca están en la actualidad conociendo, exige algo más amplio y claro de parte del Diario Oficial para el público en general, para el pueblo de Costa Rica, interesado directamente en el asunto.

Este Gobierno ha sido respetuoso en cuanto cabe serlo con los intereses de la Religión y de la Iglesia que conforme á la Constitución tiene la protección del Estado.

Mostrarse descontentos de esos procedimientos no parece propio de católicos sinceros, y esto lo sabe todo el pueblo costarricense.

Pero se ha querido por algunos, desgraciadamente mal inspirados, del seno mismo de nuestra iglesia costarricense, obtener más, mucho más, nada menos que el desquiciamiento total de nuestras instituciones civiles.

A ese fin se han empeñado locamente todos los esfuerzos de varios sacerdotes y muchos seculares, que han pretendido hacer presión incontrastable sobre la conciencia popular.

Desengañados al cabo de la falta de éxito en su funesta labor, han creído que es buena táctica para conseguir á todo trance su objeto proclamar la victoria de sus ideales, antes de que el escrutinio de las votaciones de primer grado se conozca en definitiva.

De ahí la solicitud aludida, en la cual parece pretenderse la imposición de tal triunfo sobre la conciencia del Gobierno, que no hará más que mantener la legalidad resultante de los escrutinios y de los trámites legales con ellos relacionados.

La cátedra sagrada la han convertido algunos sacerdotes poco escrupulosos en foco de pasiones políticas y en centro de difamación contra los poderes públicos y las instituciones nacionales.

Nada más respetable que la misión altísima del sacerdote y del apóstol de la verdad moral que regenera y salva á los pueblos; nada tampoco más detestable que la corrupción y bastardeamiento de esa noble misión.

En Costa Rica dominan por modo perfectamente claro las ideas de tolerancia y libertad bien entendida: los hombres del pueblo, por natural tendencia, y las más cultas inteligencias por reflexión y estudio, son amigos de las instituciones civiles que se desarrollan y viven dentro de la ley del progreso y del sano credo liberal.

Es necesario, pues, que los costarricenses, desechando toda preocupación inconveniente y mezquina, pongan á la altura que reclama el bien de la patria.

Jamás será aceptable para personas de sano criterio, esa proclamación prematura de una victoria todavía no declarada por los jueces legales de la contienda.

La solicitud de los círculos llamados católicos es una pretensión absurda, y los hombres de buena fe no podrán menos de ver en el Gobierno el imparcial sostenedor de la ley contra todo avance ilegal é injusto para la obtención de ventajas antipatrióticas y parciales.

Con gusto hacemos la reproducción del editorial de *La Gaceta* de ayer, que explica la contestación dada por el Gobierno al Presidente de la Directiva Central de la Unión Católica.

Nuestro Gobierno, liberal y honrado á toda prueba, demuestra en las actuales circunstancias justa energía.

Contra las amenazas de esos sacerdotes, que dejan á un lado la sagrada misión del ministro de Cristo, y que convierten el púlpito en tribuna política, olvidándose de mala fé que esa no es su misión, no hay más que hacer frente á todo trance y comprender que ha llegado la hora en que los hijos honrados de Costa Rica antes de bajar la frente humillados, ó dejarse llevar por la pasión política, deben levantarse unidos protestando, como ha protestado el Supremo Gobierno, contra los ataques é insultos, injustos é irrespetuosos que esa agrupación en nombre de Dios, no sólo dirige al Gobierno sino también al país.

Piden estas gentes la creación de un Tribunal que revea de oficio las resoluciones de las juntas de Provincias y de Comarcas. ¿Que pensará? ¿No creen que esto es ofender las juntas, compuestas de personas hon-

rables? Y sobre todo, los demás partidos políticos perjudicados, si se llevara á efecto la ambición bastarda del clericalismo, no tendrían derecho para pedir lo mismo y esto sería no acabar?

Dedíquese el clero á su sagrada misión y aguarde que los jueces declaren el triunfo legal.

EL PARTIDO ULTRAMONTANO.

(Continúa).

En segundo lugar, nunca han conseguido los papas establecer realmente su supremacía universal. El imperio alemán acabó por sucumbir en su lucha contra Roma, pero su resistencia impidió á la teocracia invadir la Europa, y poco después los reyes de Francia, la república de Venecia y los principales electores de Alemania, se sintieron ya bastante fuertes para desafiar las iras de la curia romana. El renacimiento vino á resucitar las ideas de independenciamiento y de plena soberanía del Estado, y la reforma continuó por este camino, perdiendo el pontificado su antigua supremacía aún sobre los países que se conservaron católicos. El mismo clero católico comenzó, en los siglos XVII y XVIII, á desligarse de Roma para hacerse más nacional, entrando en este movimiento los obispos de Francia, de Italia y de Alemania, y esto no obstante, la Iglesia y la religión católicas continuaron subsistiendo.

El ultramontanismo no es, pues, el catolicismo, sino un partido que se mueve en su seno, renovando las antiguas pretensiones de la curia romana, y esforzándose por llevar al mundo al sistema político-religioso de la Edad Media, y por lo mismo inconciliable con el espíritu moderno.

La supremacía del papa y del clero tenía, pues, cierta legitimidad en la Edad Media, porque éstos eran á la sazón por su carácter é instrucción, superiores al emperador y á los reglars; pero hoy, por el contrario, la cultura y acción moral de éstos son mayores que las de los sacerdotes.

El partido ultramontano es aún un poder peligroso para el estado moderno. Sus grandes recuerdos históricos le dan una autoridad tradicional que atrae y seduce á los espíritus románticos y aún á las numerosas masas populares. La Iglesia Católica, con su gerarquía ordenada, con sus sacerdotes sometidos á los obispos y sus obispos sometidos al Papa, sus numerosas órdenes que se ramifican por todas partes, inspeccionando y aguijoneando al clero secular y procurando atraer hábilmente á los seglares la Iglesia, en

fin, con sus medios místicos de gracia y de salvación y su arte de herir las imaginaciones con suplicios aterradores de ultratumba, presta casi en todas partes un apoyo voluntario á las tendencias ultramontanas, y le sirve de refugio contra el encono del Estado. Hábil para excitar los sentimientos religiosos de los hombres, y sobre todo de las mujeres, el ultramontanismo hecha así sus raíces en las profundidades del alma humana, y saca de aquí abundantes fuerzas. Es difícil de atacar: los argumentos no le convencen, porque pone su fé irrefutable por encima de toda razón lógica; eleva sobre el Estado terrestre la autoridad celestial de la Iglesia, y hace poco caso de los deberes de la moral y de la humanidad, cuando contrarían sus intereses, justificándose por una fé real ó fingida en su derecho divino, en la autoridad santa de la Iglesia, superior á todas las leyes civiles del mundo, y en la doctrina infalible del Papa, asistido del Espíritu Santo.

(Continuará).

TEATRO

DOS BENEFICIOS.—El de Lolita Maza tuvo lugar el domingo pasado con las magníficas piezas "Las sorpresas del divorcio" y «La Calandria». La primero es comedia de gran valor. Todos los que en ella tomaron parte trabajaron bastante bien. La simpática beneficiada estuvo á la altura de su fama. Lolita es sin disputa la actriz que tiene más simpatías entre el público.

Inocencia y Las Cuatro Esquinas fueron puestas en escena el martes á beneficio de Dña. Concepción Rodríguez Solís. Ambas piezas estuvieron bien representadas, distinguiéndose la beneficiada, la Solís h. y Soler Mayóm.

LA REPUBLICA se viene en su número de ayer con un larguísimo editorial á favor del reo don Osbaldo Odio.

Suponemos que Murillito, Redactor de esa importante publicación no ha escrito eso. Ni ese es su lenguaje, ni tampoco podemos figurarnos que pretenda hacer oposicion á la opinión pública, justamente indignada.

Ahí se ve algo parecido á la pluma de Zambrana, el orador que ha sido objeto de justos elogios repetidas veces.

De Vars, defensor de oficio, es un joven apreciable, si aceptó fué porque no había excusa legal. Melico cumplirá el deber que la ley le impuso. El Juez del Crimen, honrado y fiel en el cumplimiento de la ley, ha estudiado y conoce mejor que nadie el proceso. Ese crimen es horrible y pensamos que la justicia no se quedará burlada.

Tip. «El Progreso.»

BAZAR DE SAN JOSE

—ALMACEN DE MUEBLES—

DE

JUAN RAFAEL MATA

Acaban de llegar á este acreditado establecimiento:

Pianos de la excelente fábrica Ferdinand Schaaf.

Alfombras, surtido muy variado, espejos, mesas de diferentes clases, consolas, tocadores, aparadores, mesas de comedor, muebles de sala y de dormitorio, lámparas de suspensión y de pie, faroles de zaguán, suspensiones para flores, catres de hierro, costureros, camas de niño, mecedoras de resorte, muebles de Viena, lavatorios, etagères de mimbre, guarda paredes, armarios con y sin espejo, mesitas para ventana, de madera y de metal, perchas, aisladores de cristal para piano, escritorios &, &.

Esquina del Parque Central, cerca de don Pepe Durán.

CABALLERIZA Y CARRUAJES

—DE—

MELICO GUTIERREZ

Está situada esta empresa en la 6^a Avenida E., esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González. Tiene 2

Lujosos Carros Fúnebres

que son los mejores que han llegado al país. Uno de ellos tiene adornos blancos para entierros de niños. Para paseo y matrimonios, son sin disputa, sus coches los más elegantes.

DOCTOR

EDUARDO URIBE RESTREPO.

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1^o en adelante, en la Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de 3 p. m.

LA VICTORIA

BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA.
Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas que pone á la disposición del público.

EL ESCUDO

DE
ARMAS.
GRAN BARATILLO
DE ROPA HECHA
Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

SALCHICHERIA

FRANCESA

José Garnier propietario

Calle de la Sabana

200 varas al O. del Mercado.

AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tosteles del país. Especialidad en Queques y otras pastas finas. Cualquier pedido que se nos haga para fiestas bailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

SALAS y SALAZAR